

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'50 Ptas.; trimestre, 4'50; semestre, 8'75; año, 12'50.
 Para el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Adm. de la imprenta: Trimestre, 15; semestre, 25.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'60; realamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.
 (Señales de dirección, según convenga)

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 33 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

EL MANICOMIO DE NAVARRA

IV y último

Vamos a terminar la publicación de las notas que entresacamos al leer la muy notable memoria redactada por el digno director del magnífico Manicomio de esta provincia.

Las notas que nos quedan en cartera, son ya pocas porque de los dos capítulos a que pertenecen, uno es de carácter técnico y el otro muy breve.

Resumen de las historias clínicas

El capítulo que lleva este título, contiene la relación de las especies de locura que más dominan en el Manicomio de Navarra, y en esa relación no se utiliza ninguna de las clasificaciones conocidas en Psiquiatría, porque no la hay que satisfaga por completo las necesidades de esta especialidad.

Después de justificar esto con un razonamiento científico, consigna el doctor Gurria la siguiente relación formada atendiendo a la modalidad clínica de las diversas formas de locura que se pueden apreciar en nuestro manicomio:

Anomalia congénita ó adquirida en el desarrollo frénico. Agencias y degeneraciones: 51 individuos (38 varones y 13 hembras).

Manía y estados maniacos: 16 (8 y 8).

Lipemania y estados melancólicos: 29 (14 y 15).

Locuras de forma alterna: 2 (1 y 1).

Demencia precoz: 28 (22 y 6).

Demencia terminal y estados demenciales: 52 (40 y 12).

Paranoia originaria tardía y abortiva: 17 (13 y 4).

Parálisis general: 12 (varones todos).

Epilepsia vesánica: 38 (31 y 7).

Confusión mental: 3 (2 y 1).

Histerismo: 3 (1 y 2).

Total 251 pacientes (que se recordará es el número de todos los enfermos ingresados en el Manicomio) siendo varones 182 y hembras 69.

Sobre cada uno de los conceptos mencionados en esa relación expone el doctor Gurria consideraciones en que resaltan sus conocimientos y las observaciones que ha hecho en los pacientes sometidos a su asistencia, lo que no extractamos por la razón indicada al principio.

Innovaciones convenientes

La memoria de que hemos dado ligera idea, termina razonando la conveniencia de introducir algunas innovaciones en el establecimiento, para que por todos conceptos sea excelente y nada deje que desear.

Una de ellas tiene por objeto extremar la reclusión y aislamiento, a fin de hacer imposible de todo punto la fuga de ningún asilado, sin agravar la situación de los demás. Al efecto propone se habilite un pabellón interior, elevando la tapia del patio y haciendo otras modificaciones insignificantes.

Otra mejora conveniente es la de aumentar el número de camas, porque, si bien ahora excede bastante al de asilados, es indudable que el de éstos ha de crecer.

Procede también terminar la gran instalación hidrotráptica, que es de gran importancia, pero admite espera, porque cada departamento posee un cuarto de hidroterapia.

Para el funcionamiento del gabinete electrotráptico falta un detalle de poca importancia. Posible es que a llenar esa necesidad tienda el acuerdo, que, según hemos oído, ha adoptado la Diputación, de dotar a dicho gabinete de un motor de corriente alterna ó continua suficiente.

Por último propone el director del Manicomio que al botiquín completísimo que existe, se añada una frasería adecuada, para la buena conservación de los medicamentos.

Resultado

La marcha del Manicomio, en cuanto

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 47

Doña Blanca de Navarra

cuando descendía por la escalera principal el tiempo que entrabas tú con la litera y te acercaste a preguntarme por el hijo de la condesa, acababa yo de oír la narración de cierta historia, que, anudada con otras que me había contado mi buena madre Raquel que así debo llamarla, me arrebató hasta el último postrero de aquella débil esperanza de ser tuya, de que estubo impregnado mi corazón. No lo extrañas: había contenido un solo día este bálsamo de la vida, y ni desdenes, ni desprecios, ni un año de olvido, fueron parte para que dejase de trascender en mi pecho tan rica fragancia. Pero hasta entonces, Simón, no te había conocido; hasta entonces ignoraba que un nuevo abismo me separaba de tí. Repuesta un tanto de la turbación que tan próspero y lamentable descubrimiento me causara, me dirigía con ánimo de reconvenir a Raquel...

—¿Por qué Raquel vive?
 —Vive, si; Sancho de Rota que asesinó mi padre, la dejó por humilde, la perdonó por pobre. ¡Iba, pues, a reconvenirla por

integrar su mecanismo, ha sido durante el primer año de existencia del establecimiento la normal entre los de su clase, y el concepto que de él se ha formado en todas partes, es favorable en extremo.

El doctor Gurria termina su notable é importante memoria elogiando el valioso apoyo de la Diputación y la acertada intervención del personal administrativo y del religioso del Manicomio. En cuanto a sus propios trabajos, el Dr. Gurria los deja cubiertos con el manto de la modestia; pero los hechos que en la memoria constan, imparcialmente expuestos, demuestran que el director del Manicomio desempeña su delicada misión de modo sumamente satisfactorio.

Cháchara

En la húmeda yerba descanso un momento, del agua que corre percibo el rumor, la brisa que juega con unos zarzales me trae de las tierras el cálido olor. Muy lejos resuenan las secas pisadas de un rojo y redondo brioso corcel, y siento el aullido distante, lejano, que larza a los aires contento lebrer. En medio de oscuros, de negros terrones reflejan las layas los rayos del sol, las luces postreras del padre del día ya tifen los montes de suave arrebol. Los hombres en tanto con brazo robusto prosiguen layando con mudo compás, y en tanto el arroyo camina y murmura, camina dejándose siempre detrás. Dos negras hormigas de angosto agujero, con paso medroso quisieron salir, las miro, se pasan y tornan de prisa a entrar en la cueva donde han de vivir. De leves mosquitos me encuentro cercado, ni puedo ahuyentarlos ni estar más allí y escape de aquellos mosquitos, lo mismo que aquellas hormigas huyeron de mí.

GARCILASO.

HISTORIA DE NAVARRA ESTUDIOS CRITICOS

Investigación del día. En el brevísimo santoral de Cardena, se señalaba el día 21 de Octubre, jueves, ó duodécimo antes de las kalendas de Noviembre. Supuse al principio que el cálculo astronómico ó cronológico haría desaparecer todas las dudas; pero no sucedió así: verificadas con la mayor escrupulosidad las operaciones, teniendo en cuenta la corrección Gregoriana, resultó que el 21 de Octubre del 840 fué jueves, y el 22 de Octubre del 851 jueves también. Jueves había sido igualmente el 21 de Octubre de 835; mas esta data no sentaba bien, porque Carlos el Calvo no gobernaba aún en la Arquitanía, ni había muerto todavía Aznar Sánchez, hermano mayor de Sancho Sánchez, y por tanto no se había verificado la peregrinación de San Eulogio por Navarra. Por hacer buena la escritura, Moret divagó en su examen. Apreciadas todas las precedentes consideraciones dentro de su criterio, estampó estas palabras: «Obliga a creer que el viaje de San Eulogio por Navarra fué á principios, ó mejor á mediados del año 841 (1)». No podía venir más acá el analista; y sin embargo, es lo bastante para que subsista mi observación. Si el 21 de Octubre del 840 fueron coronadas las santas con el martirio, siempre resulta que un acontecimiento tan ruidoso ocurrido en Huesca, no se podía desconocer en Leire ocho meses después. El santo mártir refiere que se detuvo muchos días en el monasterio ligerense; y como ninguna mención hace de las santas Nunilo y Alodia, se deduce que aún no estaban allí. «Este argumento negativo tiene una fuerza que pocas veces alcanzan los de su clase

(1) Anales, libro VI, c. II.

no haber sido franca conmigo, por haber me ocultado los nombres que figuraban en ciertas historias...

—¿Por qué nombres son esos? ¿qué historias son?

—Ella, ella te las dirá.

—Por Dios, Inés, había presto: mi ansiedad es grande prefiero oírlo todo de tu boca.

—¡Ah! ¡la ambición! ¡la ambición! ¡Cuán pronto sustituis los nombres una pasión con otra!

—Inés, cuando el corazón de un mancebo acaba de sufrir los primeros desengaños, es muy grato encontrar ilusiones que ocupen el lugar de las que se han desvanecido. Acabo de perder la mujer que adoraba, el amigo en quien creía; pero, si encuentro en tí una hermana y en Raquel una madre, ya no será tan horrible el vacío de mi corazón. En esto solo se cifran mis deseos; aquí mueren ya mis esperanzas. Las promesas que me hacéis son cuentos que solo pueden distraer un instante la imaginación de un niño.

—No son cuentos, son verdad, exclamó Inés con firme acento.

—¿Pues qué, tal vez las hechicerías de Raquel pudieran influir...? A advertid, Inés, que soy cristiano, y que mi religión rechaza los encantamientos.

—No es por encantamiento, ni por malas artes como tú debes subir al trono al par de la mujer que te ama. ¿Has olvidado por

(1), dice don Arturo Campián; evidencia efectivamente que no habían padecido todavía el martirio. El año Cristiano del P. Croisset (2) trae el martirio de las santas el 22 de Octubre. Mas como pudiera objetarse que la anotación se funda en la opinión de Morales, que creyó se había verificado el tránsito en dicho día del 840, siempre se presentan obstáculos que deben desaparecer. Ya que con tanta insistencia se repite que el día del martirio fué jueves, no conviene la fecha de Morales; y como el año no puede ser el de 840, el célebre día, como dijo San Eulogio, correspondiente al 22 de Octubre, Jueves, del año 851. No queda mas que una observación en pie, que en Leire celebraban el aniversario del martirio el día 21 de Octubre.

Historiemos. Separadas las vírgenes cristianas en diferente prisión, á los cuarenta días pidió Alodia que le trajeran á su hermana, y la trajeron. Al día siguiente cortaron la cabeza á Nunilo, cuya alma, en forma de cándida paloma y rodeada de ángeles, vió subir al cielo su hermana, que anhelante exclamó: «Espera un poco hermana, espera, ya voy, ya voy;» y como en precioso altar se reclinó sobre el cadáver de Nunilo, y segándole el verdugo la cabeza, las dos almas volaron á la vista de Dios.—El día penúltimo de su vida mortal, se juntaron por petición de Alodia en una misma prisión ambas hermanas; «se día fué el 21 de Octubre y el del martirio jueves 22 del 851 como nos dice San Eulogio. Fácilmente pudieran correr dos versiones: la del día 21 y la del día 22. La primera se exceptó en Leire; la segunda se halla más conforme con el examen crítico del acontecimiento.

LINO MUNARRIZ VELASCO.

(Continuará.)

HOMENAJE A GORRITI

Proyéctase por las Sociedades musicales «Santa Cecilia» y «Orfeón Pamplonés» la celebración de un concierto el próximo domingo.

El objeto no puede ser más laudable: rendir un tributo de admiración, un homenaje de cariño al mologrado compositor navarro don Felipe Gorriti, una de las glorias musicales de este suelo de artistas.

Los sentimientos de gratitud hacia su inolvidable maestro impulsaron á sus discípulos de esta ciudad á recaudar fondos para construir un mausoleo en el pueblo nativo de Gorriti, en la villa de Huarte Araquil, y trasladar á este punto sus restos mortales, que hoy descansan en Tolosa.

Esta ciudad guipuzcoana respondió al llamamiento. Seiscientos dos pesetas fué el producto líquido que se obtuvo del concierto, que, con el mismo objeto, celebró hace pocos días el Orfeón Tolosano, y en el que tomaron parte los discípulos de Gorriti señores Vengoechea y Laspiur, cosechando ambos honores y ovaciones continuadas, como premio á su labor meritísima.

Pamplona, la culta ciudad, artística por excelencia y amante de las glorias patrias como la que más, no hay duda, responderá al llamamiento; así por afición á la buena música como por admiración al gran Gorriti.

El lindo coliseo será el día 11 el punto de reunión de lo más distinguido de esta ciudad; y por ello, los arcaicos discípulos y las sociedades colaboradoras á tan noble fin, verán con satisfacción premiado su ideal; sintetizado en el pensamiento de perpetuar la memoria del ilustre barriquetés.

DIARIO MILITAR

VIAJES DE INSTRUCCION

El «Diario Oficial» publicó la siguiente Real orden: «Teniendo en cuenta lo que previene respecto del cuerpo de Sanidad militar la Real orden circular de 15 de Febrero

- (1) Ensayo apologetico, XII
- (2) Adicionado en Barcelona, 1882.

ventura aquellas palabras: Simón es digno de tí, y tú eres digna de un Príncipe?»

—¡Oh! explicámelas, por Dios.

—Entra, entra aquí, y de otros labios es cucharlos lo que deseas.

Hallábase en frente de una casucha, cuya puerta despedía vivísimos resplandores.

—¿En dónde estamos? exclamó Jimeno en alta voz.

—¡Voto á cribas! ¡Señor, señor! Entre su merced por aquí si quiere ser tratado á cuerpo de Rey, exclamó una voz que salía del interior de lo casa, y muy conocida del capitán de aventureros.

—¡Chafarote! gritó éste con agradable sorpresa.

—Entre su merced, que aquí está ardiendo un roblelud entero, y hay vinillo que consuena.

Inés y Jimeno traspasaron el umbral de la humilde casa, cuya primera habitación era la cocina, acupada casi toda por la anchurosa chimenea. Sendos escaños de nogal extendíanse por enfrente y á entrambos lados, y en medio ardía un haz de leña, cuya llama clara y brillante iluminaba las denegridas paredes. Era uno de los escaños estaba sentada una vieja de rostro seco y arrugado, cubierta la cabeza con una especie de turbante blanco con rayas azules, y los hombros con un manto de color indefinido.

Tendidos á lo largo de los bancos latera-

próximo pasado (D. O. núm. 35), relativa á viajes de instrucción al extranjero, el Rey (Q. D. G.) ha tenido á bien resolver que se confiera á un médico mayor la comisión que en aquella soberana disposición se comprende, para lo cual los médicos de dicha clase que deseen desempeñarla, elevarán instancia al jefe de la Sección de Sanidad militar de este ministerio, antes del 15 de Agosto próximo venidero, uniendo testimonio justificativo de que poseen el idioma francés y cuantos documentos comprobantes de títulos y méritos profesionales estimen convenientes, en especial, relativos al estudio objeto de la repetida comisión, cursándola por conducto del inspector ó jefe de Sanidad respectivo, quien la remitirá informada y acompañando copia de la hoja de servicios del recurrente.»

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobó el presupuesto del municipio de Goizueta.

Se autorizó al Ayuntamiento de Mués para arreglar los caminos vecinales por prestación personal; á los de Cabredo, Muruarte de Reta é Iburicu de Yerri, para varios aprovechamientos.

Se declaró que el concejo de Gueembe se atenga á lo acordado respecto del aprovechamiento de la hojarasca.

Se desestimó una reclamación de don Balbino Baciaicoa, de Legarda.

Fué ascendido á peon caminero Vicente Rubio.

Se dispuso trasladar al alcalde de Zúñiga el acuerdo de la comisión provincial de Alava, para realizar por la vía de apremio la cantidad que se exige por abusos en el monte de San Vicente, á dos vecinos de Zúñiga.

Marzo refranero

Allá va una sarta de refranes del tercer mes del año:

«Marzo pardo, señal de buen año.» «En Marzo, siembra el cáñamo.» «Si quieres buen banasto, corta el mimbre en Marzo.» «En Marzo sale la hierba aunque la den con un mazo.» «Cuando Marzo mayea, mayo marcea.» «Más vale estopa de Marzo que hebra de Mayo.»

«En Marzo llueva para el campo, que en la huerta cada gota quita un cuarto.» «En Marzo, si cortas un cardo, nacerte han cuatro.» «Marzos y cuños, todos son unos.» «Pascua Marcelina, hambre canina.» «Quien salió bien de Marzo, bien saldrá de Mayo.» «Marzo mordió acariciando.» «En Marzo, pan y pedazo, y en Mayo, sin contarlo.» «En Marzo, el garbanzal, ni nacido ni por sembrar.» «El garbanzo que no lo vea Marzo.» «Tardes de Marzo, recoge tu ganado.» «Entre Marzo y Abril, sale el cuco del cubil, pues con la nieve no quiere venir.» «Si Marzo se va y el cuco no viene, ó se ha muerto el cuco ó la fin viene.» «De Marzo á la mitad, la golondrina viene y el tordo se va.» «Por San José canta el cuco, y por San Pedro se queda mudo.» «Por la Encarnación, los últimos tielos son.» «San Raimundo trae la golondrina del otro mundo.» «Si en once de Marzo roció vienes, espera buen año, mejor si lloviere.» «San Sixtre, busca las uvas donde las viste.» «Bien le irá al borracho si truena en Marzo.» «Cuando Marzo truena, bien para la bodega.»

«Vino de Marzo nunca encubado.» «Vino de Marzo, no entra tras los arcos.» «Si en Marzo truena, año de almendras.» «Qué es lo que hilaste, que en Marzo no curaste?» «Niébla de Marzo, agua en la mano.» «Hielo de Marzo no mata la mala hierba, si el arado no acabó con ella.» «Bien come la yunta en Marzo, pero ha de sudarlo.» «Si en Febrero el gailán se espereza, en Marzo hace fuerzas, adagios todos que le mandan no estar ocioso ya que en otras tareas que le impone el despertar de la naturaleza ha de beneficiar las tierras con los abonos, pues «A coles y nabos, estiercol de Marzo.»

LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:

PRESIDENCIA DEL CONSEJO.—Reales decretos admitiendo la dimisión que del cargo de gobernador civil de la provincia de Huesca ha presentado don Ramón de la Huiguera, y nom-

brando para el referido cargo á don Wenceslao Rotana Gamboa.

HACIENDA.—Reales decretos de personal. —Real orden disponiendo que á partir del 1.º de Abril próximo, los fabricantes y almacenistas de alcoholes y aguardientes consignen en las guías y ventas de circulación que expidan el nombre, punto de residencia y domicilio del destinatario.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden disponiendo se anuncie el periodo de concurso de traslado la cátedra de Lengua y Literatura griega, vacante en la facultad de Filosofía y Letras en la Universidad de Barcelona.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios

Pamplona.—Por lesiones, sin procesado. Estella.—Por muerte casual, sin procesado.

Tudela.—Contra M. A., por hurto. Id.—Contra C. A., por hurto.

Señalamientos

Tudela.—Juicio oral contra Lucas Garde, por lesiones. Defensores señores San Julián y Lazcano; procuradores Vascos y Izquierdo. Prestarán declaración tres testigos ó informarán tres peritos.

Tudela.—Juicio oral contra Tadeo Ayesa, por hurto. Defensor señor Astiz; procurador señor Piujo; declararán 3 testigos.

LABOLSA

Las cotizaciones de todos los valores en la semana última han mejorado, según demuestran los datos siguientes:

El Interior se hizo á 79'90, 79'95, 80 por 100, 80'10 y 80 por 100 al contado, y á 79'90, 80'05, 80'20, 80'15 y 80'10 á fin de mes de mes.

El Amortizable, á 99 por 100, 99'10, 99'15 y 99 por 100.

El Exterior en París, durante el mismo periodo se elevó de 93'67 á 94'45.

Mercede notarse el período de curso que han seguido las cotizaciones, aunque con igual tendencia; pues mientras el Interior al contado gana 15 céntimos y el Amortizable sólo cinco, el Exterior en París se ha elevado en 78 céntimos; lo cual demuestra que aquí no han seguido el mismo rumbo en las operaciones, y que se apreciaron las cosas con criterio distinto.

Si embargo, la semana comenzó bien, puesto que abrió la cotización con 10 céntimos de alza y siguió imperando esta tendencia hasta el sábado, en que retrocedieron los cambios, explicándose esto por el pesadez del mercado y por las noticias poco satisfactorias de la Conferencia de Algeciras, que contienen á los entusiastas, porque dada la altura que alcanzan los valores, cualquier contrariedad, por poco que nos afectase, haría descender su precio.

De ahí también el hecho repetido que en cuanto rebasa el precio de 80 por 100 el Interior, y el de 99 el Amortizable, resulta tan sensible el retroceso, y es que no se atreven á capitalizar el dinero á menos del 4 por 100.

Cierto es también que la semana, entre las fiestas de Carnaval, la liquidación y la clausura de las Cortes durante dos días, no era la más afortunada para iniciar campañas, por lo cual la especulación, con ligeras oscilaciones, se ha mantenido á la expectativa, sin operar en grande escala ni decidirse por una tendencia definida.

Pero se ha conservado la firmeza, y no es poco, ante el problema, algún tanto obscuro, de Marruecos, y el no muy claro tampoco de la situación política interior de España, que ya no se sabe cuando se despejará, porque el pleito de las jurisdicciones se tramita despacio, y hasta después que se resuelva no se planteará la crisis ministerial, ni se sabe, por tanto, cómo quedará constituido el Gobierno.

Todo ello induce á creer que la especulación se mantendrá á la expectativa, como en la semana que acaba de terminar, en la cual el negocio ha sido escaso.

Mejor resultado han obtenido los valores mercantiles de primer orden, puesto que las acciones del Banco de España han ganado un entero, y no es mucho, y las de Tabacos 4,50, que es más de lo que se esperaba. Se ve que el dinero acude á éstas, aunque aumentó la circulación de títulos, sin duda atendiendo á la calidad de los compradores que se las llevaron, y á que ha coincidido con el mejoramiento de la renta, cuya baja se halla ya contenida, y el Banco Hipotecario mantiene la coti-

—Cierta principal señor estaba desposada en secreto con una mujer á quien, si él excedía en grandeza, nadie aventajaba en hermosura. Requería de amores un galán, celoso, por lo mismo que no era por ella correspondido, y á su despecho, el desposado solía verla todas las noches, á hurto y recato del mundo entero. Era yo su confidente, y supe que la dama estaba próxima á ser madre; pero el desdénado amador llegó también á sospecharlo; y una noche, apenas la infeliz acababa de dar á luz un hermoso niño, llamaron á la puerta con golpes apremiados. Suponíamos que fuese el padre que, en alas de su impaciencia, venía á estrechar á su hijo recién nacido; cuando apareció en el umbral el aborrecido amante; que, loco de celos y de furor al saber la verdad del caso, atravesó con su daga á la madre desventurada, la cual, después de sus acerbos dolores, apenas había tenido tiempo de estampar un beso en los labios de su hijo.

—¡Cielos! ¡qué horror!

—El bárbaro no quiso perdonar tampoco á la inocente criatura, y con el hierro tendido en la sangre humeante de la madre, fué á traspasar al hijo; pero yo detuve el golpe, que, por fortuna, solo pudo alcanzarle ligeramente en uno de sus brazos.

—¡Gran Dios! exclamó Jimeno, poniedo involuntariamente la mano cerca del hombro izquierdo,

—¿Que haces?

acción de sus acciones a 212. Sus cédulas han perdido 10 céntimos.

Del Banco Español de Crédito no se han publicado cotizaciones en la semana última, ni tampoco del de Castilla.

Los Altos Hornos, que llegaron a hacerse a 207, se han repuesto hasta 214, lo cual permite esperar que ha cambiado favorablemente la situación de estos valores.

Los Explosivos también han mejorado, de 285,50 a 286,50.

Las obligaciones de la Madrileña de Electricidad siguen firmes a 89.

Las nuevas del Norte quedan a 88,75.

Las Azucareras preferentes han ganado un cuartillo, haciéndose a 69,75, y las ordinarias a 37,25. Sus obligaciones también han mejorado un poco, puesto que quedan a 98,75.

En el cambio internacional, a pesar de haberse aprobado ya la ley que exige el pago en oro de todos los derechos de Aduanas desde la fecha que el Gobierno fijará, que no será antes del 1.º de Julio, la oscilación ha sido insignificante en la semana, pues no ha excedido de 15 céntimos, quedando los Francos 10 céntimos más altos que en la semana precedente.

Puede decirse que por ahora se ha consolidado el cambio alrededor del 16 por 100 lo cual puede ser una ventaja para las operaciones comerciales y para la defensa de la industria, que hubiera sufrido quebrantos con una baja violenta mayor que la que hubo.

Más tarde se espera que haya nuevo descenso paulatino.

He aquí la cotización comparada de la semana:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior	0'15	
5 por 100 Amortizable	0'05	
Valores mercantiles		
Banco de España	1'00	
Compañía de Tabacos	4'50	
Cambios		
Londres	0'02	
Paris	0'10	

Ventoleras

Murió el ilustre duque de Tetuan, y al cabo de unos días dijéronse los tetuanistas... ¿Qué prestigio?

Falleció el precioso Villaverde, y a tenemos a los villaverdistas preguntándose: ¿Qué va a ser?

Y ahora, aún insepultos los restos de Romero Robledo, ya piensan sus intimos, para después del novenario, reunirse y exclamar a coro: ¿Ande vamos?

¡No hay duda que la política puede tener algo bueno, y ser causa de que se abra un nuevo... Asilo de huérfanos.

El Imparcial ha recibido un telegrama de Nueva York participándole que en Méjico hay una epidemia de tífus que mete miedo.

Desde que se declaró la epidemia han ocurrido 4.000 defunciones.

Hay actualmente cincuenta casos de muerte diarios. ¡Muchos tífus dá la cuenta! ¡Que mal año se presenta a los pobres empresarios!

Dulce vecino, de la Rochapea, huesped eterno del Ensanche hermoso; si tienes pujos administrativos municipales,

si anhelo sientes de mejoras bellas, si al beneficio del comun aspiras, si algun proyecto pistonudo estudias... no pierdas tiempo.

No pierdas tiempo en acudir ansioso a las sesiones filomodernistas... Tu afán es noble; no lo dudes... Pero ¡Pa mi que nieva!

Racha feroz de parlamentarismo monopoliza el concejero estímulo. ¡Pose oratoria, tribunicio gesto. ¡Olé tu mare!

Esa es la faja, lo demás es chiflis. ¡Citas de Nietzsche, erudición barata recién sacada del Larrás a plazos... ¡Ah! nos duele!

Del vecindario el interés constante y de la Hacienda el socorrido crédito, no te preocupen; y a tu plan de higiene échale un galgo.

En cambio aprende de la metafísica empollaciones bien fecundizadas... Habla de Spencer y de Schopenhauer y ¡ursum corda!

Lo que interesa no es comer barato; las calles ver como las propias rosas... ¡Sino enterarnos de que todos saben filosofía!

FULANEZ.

GACETILLAS

Sabemos que entre las obras que se ejecutaran por nuestras sociedades musicales en el concierto del domingo, figurarán los «Ecos de Andia», hermosa producción del malogrado y gran maestro Gorruti; el magnífico «Misere-re», del mismo autor; la bellísima over-tura «Rosamunda», de Schubert; etc.

Así mismo, será una novedad y atracción extraordinaria el oír a don Santiago Vengoechea, primer premio de violín del Conservatorio de Bruselas y discípulo del célebre Thomson; y también el escuchar de nuevo al tan distinguido como notable pianista don Santos Laspiur.

Hay gran interés por apreciar el mérito del hermoso «Himno a Gorruti», música del maestro Vengoechea, letra del poeta don Manuel Jimeno; obra de la que se hacen grandes elogios, compuesta expresamente para esta solemnidad musical.

Se dice que una Sociedad intenta establecer un servicio de automóviles desde esta capital al hermoso valle de Uizama: uno que saldrá por la carretera de Villava y Olagüe de cinco a seis de la mañana y atravesando Arraiz, Alcoz, Iraizoz, Lizaso y otros pueblos de Uizama, regresará por la otra carretera pasando por Atez y Juslapeña a Pamplona; el otro saliendo por esta ciudad y regresando por el otro lado.

Sería una gran mejora para todos los pueblos, de beneficiosos resultados para la empresa y además en el día se podría hacer el viaje con comodidad desde Pamplona a Uizama, pasando casi todo él en tan delicioso punto.

Uno de estos días los velocipedistas de esta capital piensan hacer una excursión a Uizama, utilizando la nueva carretera y regresando por Olagüe y Villava.

Ha producido gran entusiasmo en toda la comarca y especialmente en Santesteban, Donamaria, Urroz y otros pueblos, así como en el valle de Uizama, el acuerdo de la Diputación de comenzar en seguida a construir el trozo de carretera de Auza a Santesteban.

Será una mejora altamente beneficiosa para todos y se abrevia muchísimo la distancia de esta capital a Santesteban é Irún.

Dícese que las obras comenzarán el presente mes.

En el mercado de ganado de cerda de Logroño, continúan los precios subidos. El domingo se pusieron a la venta unos 200 tetones: vendiéronse 150, de 20 a 30 pesetas uno, según tamaño, llegando a pagarse los más superiores hasta 40 pesetas.

Por lo que se vé, no es solamente en Pamplona donde ha subido el ganado de cerda.

Dicen de Iturmendi que ha sido hallado el cadáver de Anastasio Lecea.

Se cree con mucho fundamento que el hecho fué casual, sin que por ahora, conozcamos otros detalles.

El juzgado instruye diligencias.

En la cárcel de Estella ha ingresado a cumplir la condena que se le impuso en causa por hurto, el penado Victor Berlanga.

Se encuentra en esta ciudad el ilustrado joven y rico propietario don Eduardo Zapateria, alcalde de Villafranca. Sea bien venido.

En la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Asunción, de Urdaín, se celebró ayer la boda de la virtuosa señorita Irene Galarza y el simpático joven Francisco Irigoyen, ambos de dicha localidad, siendo apadrinados por los mozos Miguel Mendia é Ignacia Ben-gochea.

Desamos muchas felicidades a los recién desposados.

Según comunican de Villaverde ha habido en aquella villa un motin con motivo de haber sido trasladado a Valtierra el coadjutor don Lucio Oña.

Numerosos vecinos organizaron una manifestación que recorrió en actitud violenta las calles, pidiendo que saliera del pueblo el cura joven.

Dirigiéronse a la casa parroquial, y frente a ella prorrumpieron en insultos contra el cura párroco.

La acertada intervención del alcalde evitó que los amotinados continuasen en la actitud escandalosa que les ha hecho acreedores a la mayor de las censuras.

Diez y seis guardias civiles se concentraron, al mando del jefe de la línea para mantener el orden.

El juzgado de instrucción de Estella está practicando las oportunas diligencias para depurar responsabilidades.

Mucho celebraremos que se dé con los responsables de estos desórdenes, que se sepa a quienes hay que castigar para que lo sean con toda la fuerza de la justicia, pues no puede tolerarse que un pueblo tan católico como Navarra haya enérgimenos que insulten a su cura párroco.

Comunican de Cascante que de una casa de dicha villa se han sustraído varios arados y otros objetos, indicándose como autor de estos hechos el vecino Hipólito Hernandez.

Se instruyen diligencias por el Juzgado.

En Lumbier ha fallecido a consecuencia de larga enfermedad la distinguida señora doña Nieves Junco, viuda del que fué Presidente de la Diputación de Navarra don Ramón Ezeverri.

Enviamos a la familia de la respetable y distinguida finada nuestro sentido pésame.

Desde hace ya varios días se ven por las calles más céntricas muchos sujetos vestidos con harapos que piden limosna a cuantas personas ven.

Los tales individuos son jóvenes, y cuando piden dicen que son artistas y que van de camino, afirmaciones ambas falsas.

En la plaza del Castillo, al oscurecer no faltan un solo día.

Llamamos sobre esto la atención del señor Alcalde.

Ayer marcharon a San Sebastian varios amigos nuestros con motivo de la conversión al catolicismo de la princesa de Battenberg.

Leemos en un periódico de Zaragoza que el diputado a Cortes por el distrito de Ejea-Sos ha recibido del ministro de Agricultura señor Gasset la siguiente carta.

Sr. D. Dionisio Casañal. Mi distinguido amigo: Tengo el gusto de manifestarle que en el plan de reparaciones figura la carretera de Gallur a Sangüesa, que me recomiendo usted.

Asimismo figura en el plan de obras el cuarto trozo de la de Zuera a Murillo, que también le interesa.

Respecto a la de Uncastillo a Murillo, hace falta que se forme el proyecto de las obras que faltan por ejecutar para en su día incluírla en plan.

Queda suyo, affmo. amigo, seguro servidor, q. b. s. m., R. Gasset.

Estos días empiezan a nacer los primeros corderos-lachos de Uizama, y desde el mes próximo se venderán en el mercado de esta ciudad.

Debiendo verificarse el día 1.º de Mayo próximo, la subasta de efectos empeñados en el Monte de Piedad cuyos préstamos vencieron en el año de 1905, advertimos a todos los que tengan dichos préstamos la conveniencia de ponerse al corriente en el pago de intereses por todo el presente mes, a fin de que no se incluyan en la subasta las garantías de los mismos.

Los agentes municipales hicieron ayer varias denuncias por faltas cometidas contra las ordenanzas municipales.

La labor de laya que se está llevando a cabo en las tierras de esta comarca se hace en excelentes condiciones, pues la tierra contiene humedad suficiente.

En breve serán sacados en pública subasta en el pueblo de Urdaín los siguientes servicios; mejoras locales, lavaderos, fuentes, caminos, alumbrado público, y otros de menor importancia.

Según noticias particulares que se han recibido, el día señalado para el concierto de piano que ha de dar en Pamplona el maestro Granados, es el día 21 de este mes.

Ayer continuó el tiempo primaveral. El sol lució espléndidamente.

Las afueras, aunque no tanto como el domingo y el lunes se vieron muy animadas.

Nuestro estimado amigo Febo se ha hecho acreedor a nuestra más profunda gratitud.

Lo que hace falta es que no se duerma sobre los laureles.

El colegio del Seminario Conciliar don Gabriel Ciganda y Esain, alumno de 4.º año de Teología, enfermo estos tres meses en Larrainzar, su pueblo natal, va mejorando, aunque lentamente después de su recaída.

Lo celebramos mucho, y nos alegramos de que pronto esté completamente restablecido.

El Seminario Conciliar va a celebrar hoy la fiesta de Santo Tomás de Aquino solemne y brillantemente.

Ayer tarde se terminó en la capilla de aquel importante centro docente la novena al Angel de las Escuelas, y se cantaron Vísperas solemnes.

Hoy celebrará Misa Pontifical el Excelentísimo Sr. Obispo, asistido de cinco señores capitulares, y a las seis de la tarde se verificará la brillante velada cuyo programa publicamos el domingo.

Nuestra información

LA VISPERA DE LA CONVERSION

Conferencias telefónicas

De la región

Guipúzcoa

San Sebastian 6 (9 noche.)

Recibimiento

El Rey y las princesas Ena y Beatriz de Battenberg tuvieron anoche, al llegar a esta población, un recibimiento entusiasta y cariñoso.

En la estación esperaba la llegada del sudexpreso de Francia, en que vinieron los egregios viajeros un verdadero gentío, en el que abundaba el elemento femenino.

La noche estaba deliciosa. Al apearse del tren el Rey y las princesas, la Reina madre abrazó y besó a éstas, y el alcalde les ofreció preciosos ramos de flores.

El público dió repetidos vivas al Rey y a su prometida.

De la estación se dirigieron a Miramar en un coche descubierto los Reyes y las princesas, siguiendo la comitiva oficial, y rodeando el carruaje de Sus Majestades y Altezas un numeroso público que no cesó de dar vivas.

Después de haberse instalado en Miramar las princesas, don Alfonso salió del palacio cerca de la una de la madrugada, marchando a su hospedaje del hotel du Palais.

Animación creciente

Esta población presenta hoy aspecto animadísimo, contribuyendo a ello la afluencia de forasteros, que hoy ha aumentado extraordinariamente.

Los edificios públicos y muchos particulares ostentan banderas inglesas, francesas y españolas.

El tiempo está hermoso, inmejorable y esto aumenta la animación general. Los coches y trenes han traído infinidad de huéspedes, y además han venido otros muchos en automóviles.

Pasan de cien los autos que hoy han llegado, procedentes de distintas poblaciones.

Los infantes

En el exprés de Madrid han llegado esta mañana los infantes don Fernando de Baviera y doña María Teresa.

A la llegada del tren se hallaba en la estación la Reina, acompañada por la duquesa de San Carlos, el duque de Sotomayor y otros funcionarios de palacio.

También han acudido a recibir a los infantes las autoridades civiles y militares y comisiones de las entidades oficiales.

Después de saludarse la Reina y los infantes, el alcalde marqués de Roca Verde, ha dado la bienvenida a SS. AA. y ha ofrecido a la infanta un ramillete de flores.

El público que estaba en la estación, ha vitoreado a la infanta María Teresa, a la cual profesa el pueblo donostiarra singular afecto.

En seguida la Reina y los infantes han ocupado un landé de palacio y se han dirigido a Miramar, siguiendo a dicho carruaje otros en que iban las autoridades, el personal palatino y las comisiones.

En Miramar esperaban el Rey y las princesas Beatriz y Ena de Battenberg la llegada de la Reina y los infantes.

Las princesas y la infanta se han saludado abrazándose y besándose.

De esta escena se han sacado fotografías.

De Palais á Miramar

D. Alfonso ha salido del hotel du Palais esta mañana a las nueve y media, para dirigirse a Miramar, acompañado de sus ayudantes.

Al efecto se ha dirigido a pié por la Avenida de la Libertad.

Junto a la puerta del hotel había un automóvil para conducir al Rey al palacio; pero el chauffeur no se ha ente-

La recaudación obtenida durante el mes de Febrero último en el ramo de puertitas ha sido la de 15.091,48 pesetas, ó sea 1.923,68 menos que en igual mes del año anterior.

Ayer no se recibió ninguna noticia de interés en el Gobierno civil. Lo celebramos.

Anoche se vió muy concurrido el cinematógrafo.

Entre otras películas hay una, que representa unas carreras de automóviles que es muy linda.

Doctor Mañera.--Enfermedades del Estómago.—Consulta diaria de 10 a 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo. 30—18

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Subasta, Noдрiza, Noдрiza, Guardia rural, Casa de préstamos, Ocasión, Atención, labradores, Nitrato de sosa, Viuda de Alzugaray, Bajeras, Vides americanas, Se vende, Rafia de primera, Saneamiento, Máquinas de coser, A las guarnecedoras.

Correspondencia administrativa

Vera.—A. E., recibidas 7 pesetas 8 céntimos.

Tafalla.—D. V. C., recibida letra de 58 pesetas.

Puente.—D. J. L., recibidas 22 pesetas 62 céntimos.

rado de la salida del monarca hasta después que D. Alfonso había marchado. Entonces ha echado a andar por el camino que S. M. había tomado, y le ha alcanzado al final de la Avenida cerca del paseo de la Concha.

Desde allí han ido el Rey y sus ayudantes a Miramar en el auto.

Alfonso XIII ha pasado gran parte de la mañana paseando por los jardines de palacio con las princesas Beatriz y Ena y ha almorzado en Miramar.

Dos Obispos

Hoy han llegado a esta ciudad los señores Obispos de Sión y Vitoria para asistir al acto de la conversión y abjuración de la futura reina de España.

A recibir a los dos Prelados han ido a la estación las autoridades civiles y eclesiásticas.

Los Excmos. Sres. Cardona y Cadena y Eleta se han hospedado en el convento de los Jesuitas.

El Obispo catequista

A las doce de esta mañana ha subido a Miramar el señor Obispo de Nottingham con objeto de cumplimentar a los Reyes y a las princesas y los infantes.

Dicho Prelado ha conversado con las reales personas.

Moret y familia

En el tren rápido de esta noche ha llegado a esta ciudad el presidente del Consejo de ministros, quien, como dije anoche, será testigo en el acto de la conversión de la princesa de Battenberg.

Con el señor Moret han venido su señora y su hija Angelita, y por este motivo no se ha hospedado, como se suponía en el gobierno civil de la provincia sino en el hotel de Londres.

Con el jefe del Gobierno ha venido también el señor San Julian, párroco de la iglesia del Buen Suceso, de Madrid, que ha de asistir al importante acto religioso de mañana.

Eduardo VII y sus súbditos

La colonia inglesa de esta ciudad ha determinado celebrar varios festejos y un banquete en honor de su rey Eduardo VII.

S. M. británica ha llegado a las siete de esta tarde a Biarritz y el sábado vendrá a San Sebastian.

Tanto la llegada como la estancia del monarca inglés en esta ciudad serán de riguroso incógnito. Así es que no ocasionarán ningún acto oficial.

¿Cómo será?

Sobre la forma y carácter con que se celebrará el acto de la conversión de la princesa Ena, se guarda reserva impenetrable.

Esto tiene disgustados a los periodistas, en particular a los corresponsales artísticos de periódicos, porque temen no poder sacar vistas de las ceremonias.

Los organizadores del acto han dispuesto que éste sea privado; pero se dice que el Rey y su prometida, enterados del disgusto de los representantes de la prensa, harán que la solemnidad sea pública.

Paseo regio

Los augustos moradores de Miramar han dado esta tarde un paseo en automóvil.

A las tres de la tarde ha salido del palacio un auto en que iban don Alfonso y las princesas de Battenberg; en otro iban la Reina madre y los infantes Fernando y María Teresa, y en otro el personal de la servidumbre.

La excursión ha sido por la carretera de Zarauz hasta Guebaria.

Los augustos expedicionarios han regresado a Miramar a las cinco de la tarde.

Otro paseo

A las seis de la tarde ha vuelto a salir Alfonso XIII de Miramar en su automóvil de 25 caballos.

El Rey iba vestido de capitán gene-

ral y le acompañaban sus ayudantes el marqués de Viana y el señor Elo- rriaga.

El público que ha visto al monarca con aquel traje, ha creído que iría a Biarritz para saludar al Rey de Inglaterra; pero no ha hecho tal viaje, pues don Alfonso ha regresado a las siete.

En ese pasco ha llegado el Rey al fuerte de San Marcos y ha conversado brevemente con el comandante militar de la fortaleza.

Vuelta a palacio

Al regresar de San Marcos, Alfonso XIII ha ido al hotel du Palais, y de allí ha salido poco después, vestido de husar, dirigiéndose a Miramar.

Allí ha comido y aun continúa. A última hora pasará al hotel du Palais, a pernoctar.

Obsequios

Las señoras de San Sebastian han determinado regalar a la princesa Ena de Battenberg una hermosa medalla de oro con la imagen de la Inmaculada Concepción.

Al efecto han tratado de adquirirla en Biarritz, y no habiéndola conseguido, la encargarán a Madrid ó a París.

También le regalarán como muestra de su acendrado afecto un corbeille de flores blancas, que será traído de Niza.

Festejos

Con motivo de la conversión de la princesa Ena se van a celebrar en esta ciudad varios festejos.

El Club Náutico ha dispuesto regatas que comenzarán mañana a las cuatro de la tarde.

La comisión municipal de festejos ha dispuesto que mañana den concierto en el boulevard, alternando, la banda de Sicilia y el Orfeón Donostiarra desde las cuatro de la tarde hasta las nueve de la noche.

La misma comisión dispone otros festejos populares.

Mañana estarán iluminados eléctricamente los edificios que dan frente a Miramar.

También habrá iluminación en el monte Urgull, el paseo de la Concha, la isla de Santa Clara y el castillo de la Mota.

El Ayuntamiento repartirá mañana socorros a los pobres de la ciudad.

El Gran Casino se ha encargado de la colección de fuegos artificiales que se quemará mañana en Alderdi-Eder.

El Obispo extranjero

El Sr. Obispo de Nottingham, acompañado del párroco del Antiguo señor Aristizabal, ha paseado esta tarde en coche por la carretera de Pasajes, llegando a este pueblo.

Su estancia en esta ciudad le resulta muy grata.

Signe el secreto

Aun no se sabe fijamente de público si la conversión de la princesa Ena se verificará en acto público ó privado.

La capilla de Miramar ha sido decorada con plantas y flores.

Todo está dispuesto para el acto de mañana, pero no se sabe más, aunque se ha dicho que se verificará con arreglo al rito inglés.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 6 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Vitoria, sin cambio.

Id. de Bilbao, id.

Banco de Vizcaya, 210.

Polar, 92.

Aurora, sin cambio.

Explosivos 287.

Resinera, 170.

Papelera, 92.

Cambios

Paris, 18,45.

Londres, 29,70.

Horas fúnebres

En la iglesia parroquial de Santa María de Erandio se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso de las víctimas de la catástrofe ocurrida

Canal Aragón-Cataluña

El alcalde de Tamarite ha telegrafiado al ministro de la Gobernación que...

La crisis agraria

De diversos puntos de la provincia se han recibido alarmantes noticias...

Viaje de Moret

Esta mañana, conforme anticipé, ha marchado a San Sebastián el Presidente del Consejo de ministros.

Corrida régia

La corrida de toros que se celebrará, no se sabe aún si el 14 ó el 15 del actual...

Banquete a Canalejas

Hoy se ha celebrado en Lhardy, el banquete organizado por los miembros de la Academia de jurisprudencia...

Por Taboada

Los diputados gallegos proyectan iniciar una suscripción a favor de la familia del periodista y celebrado escritor D. Luis Taboada.

La idea ha sido acogida con simpatía y tiéñense noticias de muchas entidades gallegas residentes en Madrid...

Estos invitarán además a algunas sociedades y municipios de Galicia donde Taboada contaba con mayor número de simpatías y relaciones.

La situación política

Contra lo que se creía, la ausencia del Sr. Moret no ha restado animación a los centros políticos...

Reinan corrientes optimistas. Dicese que se ha encontrado la suspirada fórmula, y que la solución que se dará a este asunto...

El proyecto, una vez reformado, comprenderá solo 12 artículos, contándose entre ellos el que da ocasión al restablecimiento del art. 7.º del Código de Justicia militar.

En el nuevo proyecto desaparecen las prescripciones sobre suspensión de periódicos y las relativas a clausura de sociedades.

Los republicanos y los regionalistas se han reunido con objeto de examinar las numerosas enmiendas presentadas al proyecto.

La comisión informadora del mismo también se encuentra reunida, trabajando activamente en la análoga labor.

Palacio robado Han comunicado de Aranjuez que durante la noche última se ha realizado un robo por escalón en una de las habitaciones del Real Palacio.

Los ladrones llevaron algunos objetos de escaso valor y tres relojes. La noticia ha sido muy comentada...

En las Cámaras Senado Después de aprobada el acta de la sesión anterior, el conde de Vilches formula un ruego relativo a los ferrocarriles de vía estrecha y tranvías de Madrid.

El marqués de Ibarra se queja de los crecidos derechos que cobran los tasadores de fincas.

Le contesta el ministro de Hacienda y rectifican ambos oradores.

Orden del día Reanúdase la discusión sobre servicios de sanidad, continuando en el uso de la palabra, en que quedó ayer, el señor Allendesalazar.

Congreso Al comenzar la sesión el ministro de

Hacienda contesta a la pregunta del señor Soriano relativa al traslado del abogado fiscal que informó en el asunto del estampillado en forma contraria al marqués de Cayo del Rey.

Confirma el señor Salvador el traslado de dicho abogado fiscal, diciendo que ha sido en virtud de ascenso, y que a petición del mismo interesado ha sido destinado a una de las secciones de lo Contencioso...

El señor Sastrón pide aumento de sueldo para los peatones de carterías rurales y carteros, aduciendo que la mezquindad de muchos sueldos resulta tanto más irrosoria cuanto en algunos puntos el servicio es verdaderamente penoso.

Se dirigen otros ruegos y preguntas de escaso interés.

El señor Maestre reanuda su discurso sobre la interrelación acerca de la causa de Mazarote.

Combate el dictamen facultativo y recuerda al señor García Prieto su promesa de dar satisfacción a la justicia acordando la revisión de dicho proceso.

Orden del día Se aprueban varios dictámenes y se procede a la elección de la Comisión de replicatorios.

Resultan elegidos para formar dicha Comisión los siguientes señores: Maura, Puigcerver, marqués del Vadillo, Villanueva, Tevera, Suarez Inclán (don Felix), Dato, Muro y Rahola.

Suspéndese la sesión para reunirse el Congreso en secciones.

De provincias Elección.—Romero Robledo.—Duelo general.—Congreso del catalán.—La "Veu", y "La Tralla",—Diputado fallecido.

Barcelona.—La Cámara de Comercio ha elegido hoy a los dos individuos de su seno que han de formar parte de la Comisión mixta creada por Real decreto...

Antequera.—Han llegado los restos del señor Romero Robledo. La manifestación de duelo excede a toda ponderancia...

Barcelona.—Ha sido aplazada para la segunda quincena de Octubre la solemne apertura del «Congreso de la lengua catalana».

Mañana es el día señalado para celebrarse en esta Audiencia la vista de las causas que se siguen contra los directores del diario «La Veu de Catalunya» y del semanario «La Tralla» por supuestos delitos contra la patria.

Sevilla.—Ha fallecido repentinamente el diputado por Badajoz, don Luis Perez de Guzman.

Sintióse dicho señor subitamente indispuerto y al disponerse un criado a buscar al médico más próximo, al de la casa de socorro, falleció el señor Perez de Guzman a los pocos minutos de iniciada la indisposición.

El finado era hermano político del marqués de Jerez de los Caballeros; figuraban entre las personas de la familia varios individuos de la aristocracia española y del extranjero.

Bolsa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA Dia 5 Dia 6

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like Denda perpetua, Idem id. fin de mes, Denda amortizable, etc.

En el Corro Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 80,25 el id. Fin próximo a 00'00...

INCENDIO.—16 VÍCTIMAS Roma 6.—Se ha recibido un telegrama de Fucechio participando que a las tres de la madrugada última estalló un violento incendio en una casa donde se estaba celebrando un baile.

El fuego inicióse en un establo situado debajo de la sala donde se bailaba. De pronto hundióse el pavimento de esta cayendo muchas personas al referido establo, convertido en una hoguera.

Perecieron abrasadas diez y seis personas y quedaron gravemente heridas otras varias.

La población está consternada.

LOS INVENTARIOS Paris 6.—«Le Temps» confirma que el ministro del Interior, deseeoso de terminar lo más pronto posible las operaciones de los inventarios religiosos, ha pedido a los prefectos una relación

de los pueblos donde dichas operaciones se hayan llevado a cabo pacíficamente, con objeto de dar las órdenes oportunas a la administración del registro para la toma de posesión por las Alcaldías, de los objetos inventariados.

En el tribunal correccional del Alto Loire se han visto los procesos verbales incoados con motivo de los desórdenes ocurridos en Le Puy durante las operaciones del inventario.

Se han dictado ocho sentencias condenatorias.

Los gendarmes vieron obligados a despejar la plaza para dar ocasión a que saliera el vicario de la parroquia, más en el momento en que el sacerdote y su escolta de gendarmes llegaban a las puertas de la cárcel...

Mientras esto sucedía, los individuos del tribunal, al abandonar el edificio donde se habían reunido, fueron objeto de manifestaciones hostiles por parte de la muchedumbre.

El presidente y vicepresidente del tribunal fueron los que más insultados se vieron por la multitud.

Se han practicado muchas detenciones.

AISLAMIENTO DE ALEMANIA Roma 6.—Es comentado en los círculos diplomáticos un artículo que publica el periódico italiano «Giorno», tratando de la actitud de Alemania en la Conferencia de Algeciras.

Dice dicho diario que el viaje del rey Eduardo a París tiene caracteres de una advertencia al emperador Guillermo para que este se detenga en la vía emprendida y se muestre algo más conciliador.

Termina diciendo el citado diario: «Francia ha puesto fin a los coloquios oficiosos. Ella ha hecho un llamamiento al mundo, convirtiéndole en juez de Alemania. Cualquiera que sea el resultado de la conferencia sobre Marruecos, es indudable que Francia, Inglaterra y España permanecerán unidas contra Alemania, aislada, puesto que la cuestión marroquí no constituye materia cuestionable en las estipulaciones de la «triple».

Por este motivo tenemos la seguridad de que la paz no será turbada, a lo ser que una ráfaga de locura pase por los cerebros de los hombres de Berlín.»

EL RAIZULI Tanger 6.—El Raisuli ha atacado é incendiado la villa de Ramna.

A pesar de que fué rechazado teme-se un nuevo ataque para mañana, día que coincide con la fiesta de Año Nuevo, según el calendario marroquí.

EN RUSIA Paris 6.—Telegramas de Odessa participan que ha sido arrojada una bomba en un almacén de la perspectiva Alexandre, donde la policía se había emboscado para arrestar a dos anarquistas.

Los destrozos ocasionados por la explosión fueron grandes.

El dueño del almacén y un dependiente quedaron gravemente heridos. Desconócense los autores del atentado.

Segunda conferencia Madrid 6 (11 noche.) Senado Rectifica el Dr. Pulido. Habla el señor Cortezo para alusiones, rectifica y se levanta la sesión.

Congreso Terminada la reunión de las secciones se reanuda la sesión.

El señor Rahola presenta una enmienda al artículo tercero.

Se procede a votarla nominalmente. El señor Albó pide que se cierren las puertas de la Cámara.

Esta petición del señor Albó produce risas, murmullos, barullo y campanillazos.

Es desechada la enmienda del señor Rahola.

El ministro de Gracia y Justicia señor García Prieto dice que las penas que se señalan en el artículo 3.º son las mismas que contiene el Código militar.

Se acepta una enmienda del señor Morote.

Sigue la discusión admitiéndose unas enmiendas y rechazándose otras.

Se pone a votación nominal el artículo tercero y es aprobado. Se levanta la sesión.

Una comisión El señor marqués de Ibarra ha presentado hoy al director de Aduanas una comisión de mineros de Huelva y Sevilla.

Los comisionados andaluces pidieron al director de Aduanas algunas reformas que tiendan a favorecer la exportación de los minerales andaluces.

El Sitjes se mostró muy conforme con algunas de las peticiones formuladas por la comisión.

Los mineros han salido muy satisfechos de la entrevista, y han manifestado que esperan con gran confianza que se favorezca la exportación de los minerales de la región andaluza.

Está en lo cierto El diputado a Cortes don Alfonso Sala, que representa el distrito de Tarra-sa, ha recibido un telegrama firmado por una comisión de fabricantes de su distrito recomendándole que se oponga tenazmente a la aprobación del proyecto de Ley sobre las jurisdicciones que se está discutiendo en el Congreso.

El señor Sala contestó en seguida con otro despacho en el cual decía que siendo simultánea la discusión del proyecto de jurisdicciones y la discusión de la reforma arancelaria, y considerando de mucho más interés para la nación y para el distrito este último asunto, acudiría a la discusión sobre los aranceles.

Comisiones Las secciones del Congreso en la reunión que han celebrado hoy han nombrado las comisiones que han de estudiar los asuntos relativos a los resguardos fiscales y a la venta del dique de Mahón.

El Rey Eduardo VII Paris.—Ha salido de París con dirección a San Sebastián el Rey de Inglaterra Eduardo VII.

Immensa catástrofe Milán.—En Tabernale ha ocurrido una catástrofe espantosa.

Esta población estaba situada a la orilla del lago del mismo nombre, lago que no había causado nunca alarmas grandes a la población.

Ayer el lago Tabernale, sin que todavía se sepa cómo, sepultó el pueblo.

Muchos habitantes advirtieron la catástrofe y huyeron, otros no y quedaron entre las aguas.

Son numerosas las víctimas. De todos los pueblos cercanos han sido enviados auxilios a Tabernale.

En toda la comarca reina consternación.

La princesa Victoria Eugenia Un telegrama que se ha recibido de París, da cuenta de que el viernes es esperada en aquella villa la princesa Victoria Eugenia.

Don Alfonso a Withg Sábase que cuando Don Alfonso regresase del viaje que va a realizar a las islas Canarias irá a Withg a visitar a la princesa Ena.

Ignórase en qué fecha se realizará este viaje.

Conferencia notable El R. P. Justo Cuerva, de la Orden de predicadores, ha dado hoy una importante conferencia en el oratorio de la calle de las Infantas.

La conferencia versó sobre la vida y obras de Fr. Luis de Granada.

La concurrencia era muy numerosa, y en ella figuraban linajudas damas. El trabajo del sabio sacerdote ha sido muy elogiado.

Grave motin Pidiendo trabajo.—Manifestación.—Intento de asalto.—La Guardia civil.—Colisión sangrienta.—Muertos y heridos.

Esta tarde circuló por Madrid con gran insistencia el rumor de que en un pueblo de la provincia de Huesca había ocurrido algo anormal, algo que había dado lugar a una sangrienta colisión de resultados de la cual había varios muertos y heridos.

Lo ocurrido, según noticias que hemos recibido de Huesca es lo siguiente: Desde hacía algunos días había en Fraga un número considerable de obreros que carecía de trabajo.

Entre estos obreros reinaba gran descontento. Hoy todos estos individuos organizaron una manifestación y recorrieron las calles pidiendo trabajo.

La manifestación llegó a situarse frente a la Casa Municipal y allí prorrumpieron en voces y protestas.

Las autoridades rogaron a los manifestantes que se disolvieran, pero estos no cesaron en su actitud, antes al contrario, intentaron asaltar el Ayuntamiento.

Ante esta situación fué reclamado el auxilio de la benemérita, que inmediatamente se presentó en el lugar del suceso.

Los manifestantes recibieron con hostilidad a la guardia civil, y lejos de atender los ruegos de ésta persistieron en su actitud de asaltar la Casa Municipal.

La benemérita se opuso tenazmente a la invasión, y como ésta continuase dió una carga.

Entonces hubo una colisión espantosa entre los obreros y la benemérita. El pánico se apoderó de la población y se cerraron las tiendas.

Hubo muchos sustos y carreras. Cuando terminó la colisión se vió que yacían tres obreros muertos, y que había también muchos heridos.

Entre los guardias civiles hay también algunos heridos.

Hasta la fecha no se tienen más noticias.

Únicamente se ha recibido un despacho en el que se da cuenta de que reina tranquilidad aparente, porque aun cuando la mayor parte de los obreros se han retirado a sus casas, quedan otros por las calles.

La guardia civil está también en la calle cuidando de que no se reproduzcan los desórdenes.

Témese que mañana ocurran nuevos desórdenes pues en toda la población reina excitación grande.

Los heridos han sido curados en las farmacias, y muchos huyeron desprovistos a sus casas; por esta razón no se sabe a cuántos ascienden.

La causa del Francés Sevilla.—Ha decaído mucho la expectación que había despertado la vista de esta causa tan traída y llevada, a causa de la actitud en que se han colocado los procesados.

El consul francés asiste a la vista para ver si resulta culpable Aldije. Muñoz Lopera continúa en el mismo estado de ánimo. Su abatimiento es cada vez más profundo. Aldije ha perdido mucho de su serenidad, de su cinismo. Hoy estaba pálido y demacrado, y ya no miraba con la despreocupación de ayer. A la una ha empezado la vista. Empezóse leyendo la prueba documental, excluyéndose las declaraciones de los peritos. Muñoz Lopera es conducido en un sillón. Son llamados a declarar varios peritos médicos. Son llamados varios testigos que no

comparecen, y el presidente del Tribunal los multa.

Entra a declarar la viuda do Rejano, una de las víctimas de los asesinatos del «Huerto del francés».

La testigo se presenta ante el Tribunal acompañada de cinco pequeños vestidos de luto.

Llora amargamente. Relata las entrevistas que tuvo Muñoz Lopera con su difunto esposo.

En un momento en que su amargura la hace derramar abundante llanto se vuelve hacia el Muñoz, y dirigiéndose al Tribunal y señalando al procesado, dice: —Este, este, es el criminal que mató a mi marido.

La relación que la viuda de Rejano hace es tan dolorosa que algunos jurados y parte del público lloran.

La testigo ha impresionado grandemente al auditorio.

La sesión continúa. Durante toda la tarde ha estado estacionado numeroso público en los alrededores de la cárcel.

El cadáver de Romero Robledo Ampliando la noticia que dimos esta tarde respecto a la llegada del cadáver de Romero Robledo a Antequera diremos lo siguiente:

Millares de personas esperaban en la estación al tren que conducía los restos del ilustre hombre público.

El féretro fué sacado del vagón a hombros de varios amigos del finado y conducido en una carroza al oratorio, donde se celebraron algunas Misas.

Crisis obrera Hemos recibido un despacho de Málaga en que se nos da cuenta de que unos 800 obreros recorrieron las calles de la población pidiendo trabajo.

Muchos pedían limosna. Las autoridades se reunieron para adoptar una solución que conjurase el conflicto.

El Ayuntamiento anunció a los obreros que mañana darían comienzo varias obras y que en ellas hallarían trabajo cuantos lo desearan.

Con esto se disolvió la manifestación. MENCHETA.

De madrugada La boda real Madrid 7 (2 1/2 madrugada.) Aun cuando no se sabe con seguridad indicase como muy probable, casi seguro que el día 2 de Junio se celebrará la boda de S. M. el Rey con la princesa Ena de Batenberg.

Sábase que el Rey Eduardo VII, el Emperador Guillermo, el Presidente de la República francesa y el Emperador Francisco José de Austria, mandarán al acto embajadas especiales. MENCHETA.

A los padres de familia Habiéndome dirigido algunos de estos que me honraron con su confianza, interesado saber si sus hijos habían quedado a cubierto de ser soldados, y para evitar dudas a todos, les manifesté que tanto a los del reemplazo 1904 como a los del 1905 que les ha correspondido ir a filas, se les ha puesto sustituto y al que no se ha podido sustituir, se ha hecho la redención a metálico.—Tomás Ilarregui. 3-1

Barca. Del río que pasa por la huerta titulada «Beloso» desapareció el día de la riada, 31 de Febrero último, una barca de pescador. Se suplica a la persona que sepa dónde se encuentra se sirva avisar a don Marcelino Prada, calle de San Antón, número 65 piso primero. 3-1

Capa cambiada La persona que el sábado último hubiese tomado en el café de Iruña una capa que no era la suya, se servirá entregarla en la calle de Calceteros número 4 y recogerá la que le pertenece. 3-1

Nodriza Hay una en el pueblo de Esquivroz, de 27 años de edad y tres meses de leche, que desea criar en su casa. Para más detalles dirigirse a Martín Baquedano calle de San Nicolás, números 40 y 42, tienda de Ultramarinos. 3-1 p

Corsetería DE GENOVEVA ECHEVERRIA Estella Se confeccionan toda clase de corsés con arreglo a los últimos modelos. Especialidad en fajas ventrales recomendadas eficazmente por los principales médicos. Economía y elegancia, calle del Comercio número 15. 15-10 (a)p

Mesa de billar Se vende una en buen uso. Informarán Mañeta 13, primer piso. —16(a)

Aprendiz para ultramarinos falta uno con buenas referencias. Razón Mayor 48 4.º. 2-2

Importante regalo CARRERA BREVE Y SIN GASTOS NO MAS RUTINA Por 5 50 pesetas en Pamplona ó 6 25 por correo; se entregará un tomo en tamaño 32 por 22 de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 20 días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de Escuela, Academia, ni profesor alguno.

Dirigirse a don José Rubert Gea.—Telegráfos, Pamplona. CADUCA EL DIA 18 DE MARZO 3 7 14 3-2

Garbanzo Lejitimo de Castilla. Se ha recibido. Compañía 15 1.º. 2-2 p

Anuncios recomendados

Subasta

Hasta las seis de la tarde del día 28 del corriente se admitirán proposiciones en pliegos cerrados para el servicio de sillan en los paseos públicos de esta ciudad.

Las proposiciones se presentarán en la Administración de la Casa-Misericordia, en la que se hallará de manifiesto el pliego de condiciones para el expresado servicio.

Pamplona 4 de Marzo de 1906.—P. A. de la Comisión Municipal de Beneficencia, el administrador, Pedro Alonso. 3-3

Nodriza Hay una en el vecino pueblo de Noain, con leche fresca y que desea criar en su casa. Informarán Pellejerías 50 cuarto piso. 4-2 p

Nodriza Hay una en el vecino pueblo de Noain, con leche fresca y que desea criar en su casa. Informarán Pellejerías 50 cuarto piso. 3-3 p

Guarda rural Se encuentra vacante la plaza de guarda rural para los términos de Cizur mayor, Cizur menor, Gazolaz, Sagües y Echabacoiz, con el sueldo diario de 2,50 pesetas.

El nombramiento se hará conforme a la Ley y el plazo para la admisión de solicitudes es de diez días.

Cizur mayor a 3 de Marzo de 1906.—El Alcalde, Angel Urdaniz. 4-2

Casa de préstamos de Carlos Martínez, Pellejerías, núm. 98 El día 8 a las tres de la tarde se venderán en pública subasta las prendas y alhajas cuyo plazo ha vencido. 3-3 p

Ocasión Se liquidan varios espejos, molduras para cuadros, sillan, tapizadas, una estantería con bastidores de cristales y una máquina de coser de mano. Plazuela de Recoletas 43 piso primero. 4-3

Atención, labradores

En la calle Nueva número 125, almacén de cereales, se vende patata especial de Vitoria superior para la siembra. 8-7

Nitrato de sosa Se acaba de recibir una partida superfosfato San Gobain de 27/20 en sacos de 50 kilos. Droguería de Jesús Castillo. 8-7

Viuda de Alzugaray PAMPLONA Calle Nueva número 97 Se vende menudillo y salvado al por mayor y menor. 10-10

Bajeras Se arriendan dos, una de ellas muy espaciosa, en la calle de San Nicolás, números 44 y 46. Informará Javier Eparza, Espos y Mina, 11. 6-5

Vides americanas

Se está haciendo el arranque de 50.000 barbados de Murviedro, Verlandieri Aramon y Rupestris Lot. Todos ellos son injertables. El que quiera comprar presencian-do el arranque, puede acudir por toda esta semana al Barrio de la Rochapea, junto al mercado de ganados y en este mismo punto se le darán precios.

También quedan para la venta 30.000 injertos de garrucha. Francisco Sarasa Tudela (Navarra). 4-2 p

Se vende una casa en el pueblo de Ucar. Darán razón Zapatería número 24 piso tercero. 2-2

Rafia de primera para la próxima injertación de las cepas americanas. ESTERERIA CATALANA, Plazuela del Consejo núm. 3, Pamplona. 15-4 (a)

Saneamiento

Juegos de platillo de hierro esmalta-do y sifon

Ocho pesetas

VERAMENDI Y VIUDA DE ECHABACOIZ

Única fábrica de artículos para saneamiento en hierro fundido esmalta-do. m j s

Máquinas de coser Se arreglan toda clase de máquinas coser; en la misma casa se venden Singer, familiares, una de mano y otra pie, casi nuevas; se darán baratas. Agustín, 22 taller.

A las guarnecedoras Y ZAPATEROS En la calle de San Lorenzo número 6, piso cuarto, se hacen con esmero y a máquina para toda clase de calzados.

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiscrofúlosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones se ha concurrido y en competen con sus similares nacionales y extranjeras. Desde 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

por sus virtudes antiléptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

DEBILIDAD NEURASTENIA
CONSUMION CLOROSIS
CONVALESCENCIA

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian, PARIS

Abonos minerales Superfosfatos de St. Gobain y de otras acreditadas fábricas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Goni y Compañía, situado en la calle de Salsabá, núm. 66, Pamplona. 10-10

Chocolates y Cafés

==DE LA==

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000

Reservas y primas 18.294.501,78

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53

Indones colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Nuestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.532.260'92

¿Guardaría honor un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

La Union y el Fenix Español

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

42 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona.

Boletín Religioso

SANTORAL

SANTOS DE HOY.—Santo Tomás de Aquino, dr.

Doa 7 Miercoles.—Santo Tomás de Aquino, doctor y confesor.—Fue hijo Santo Tomás de Landolfo y de Teodora, personas de ilustre linaje en Italia, quienes le enviaron al monasterio de Monte Casino para que de aquellos virtuosos monjes recibiera la educación. Tomó después el hábito de Santo Domingo, y a pesar de la resistencia de sus padres y de los halagos de una mujer deshonesta, que le introdujeron en su aposento para que le hiciera perder su pureza, perseveró en su propósito. Después de haber escrito muchas obras llenas de sabiduría, compuso el Oficio divino que se reza el día del «Corpus» en su octava habiendo merecido que Jesús le dijera en voz inteligible: «Bien has escrito de mí, Tomás; qué recompensa quieres por tu trabajo.—Y el santo contestó:—Ninguna cosa quiero Señor, sino á Vos.—Dios premió sus esclarecidas virtudes con una muerte preciosa el año 1274.

CULTOS

Oficio de Santo Tomás con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, maitines y laudes.

El rosario de los esclavos á las seis.

En San Saturnino.—Cuarto día del novenario de San Francisco Javier: á las nueve con misa rezada; á las cinco de la tarde exposición, completas y novena con gozos cantados.

En San Nicolás.—Cuarto día del novenario á San Francisco Javier, á las seis y media de la tarde con gozos cantados y terminando con el Via-Cruces.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Campana 14.—2.º

San Lorenzo.—Casa Parroquial.

San Nicolás.—San Antón 19.—2.º

San Juan Bautista.—Dormitallería 46, 2.º

San Agustín.—San Agustín 36.—2.º

Estafeta local

MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decálitro
Ronales vellón	Pesetas
Trigo	23,00
Avena	12,00
Cebada	14,00
Habas duras	24,00
Idem anchas	00,00
Beza	20,00
Maiz	18,00
Aiscol	17,00
Girón	17,00
Alholva	18,00
Ezcandía	00,00

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:

Don Ramón Lozano, don Francisco Eguino, don Luis Tirapu y don Anastasio Munariz.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 23 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

AVISOS IMPORTANTES

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50	102'50
Deuda municipal al 4 por 100		
Crédito Navarro	207	
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem Id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa.		
Bañerío de Betelu		
Aguas de Arteta.		
Café «Iruña»	186'40	
Ca Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	113	
Ele tra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electra Bidasoa.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.		
Electra Irati		
La Vasconia		
Aguas de Burlada y Belascoain		
Azuarcera de Marcella		
Azuarcera de Tudela.		
Electra del Keiles		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		
Noria-Bombas de Lodosa		
Arguona		
Cementos Portland (Olazagutía)		

REGISTRO CIVIL

En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones 1, hembras 0.

Funciones.—Juan Munain, de 1 año, de Pamplona, Javier 28.

Matrimonios.—Ninguno.

Fundada 1732.

Quando Quiera Vd. Píldoras,

tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.

Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Sonambulencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que disminuyen de la pureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: URIAGE & Ca., BARCELONA.

Agencia de vapores correos y rápidos

DE LAS MENSAJERIAS MARITIMAS

Seis salidas mensuales del puerto de Bardeos, dos del de Pasajes para Montevideo, Buenos-Aires, Nueva-York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haiti, id. Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaíso, Callao (Perú), California, Nevada y á todos los puertos de las Américas, á los precios más reducidos.

Pedir informes al agente JOSE MARIA CASTERES, calle Solana, 7, TOLOSA (Gara-púzcua).

Y POR LA HAMBURG-AMERICA

«Linie»

COMPAÑIA HAMBURGUESA SUD-AMERICANA

Dos salidas mensuales del puerto de Pasajes, Bilbao y Santander; directo para la Habana, Vera-Cruz, Tampico y para Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.

Para toda clase de informes y precios dirigirse á sus agentes señores HOPPE y Compañía, en San Sebastian y Pasajes ó al Subagente JOSE MARIA CASTERES, en Tolosa.

«La Navarra Agrícola»

—ESTAFETA, 71, Pamplona—

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.

Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerter Espino artificial, etc., etc.

Dirigirse á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Uno que habla solo»

Otilia Ballesteros Demetria Gil

Armando Plaza

Con las precedentes letras formar el título de un drama, nombre, apellido yseudónimo de su autor.

CHARADAS

Remitida por «Guerrita»

Me da una «tercera dos» si recuerdo que al «tres cuatro» por falta de «cuatro prima» se arrojó mi amigo Horacio

cuando es dueño de una «todo» que parece una «una dos» y que vale mas pesetas que rayos desde el sol.

BUZON.

«El arrastrao».—¿Quiere usted enviar charadas que estén eu verso? ¿O es que no ha terminado todavía el pitorreo? Menos golpe y más jabón, según el dicho vulgar, y menos... ilustración, ó me va V. á obligar á dar certificación de que sabe dibujar ¡de qué suabón!

«Zacarrito».—Bueno, queda admitida, pero como los socios se fijen en la todo iguay de nosotros!

Nos enviara soluciones, del labrador al soldado, todo el que esté interesado en ambas jurisdicciones.

Solución á la charada publicada el día 4.

Florita, Corseteria

Han remitido soluciones exactas:

A la segunda.—«Lindalina».—«Largo y flaco como Solito».—«Juramentos falsos».—«El amante de C.».—«Una morena».—«Mi ideal fué un sueño».

A las dos.—«Un ruso-japonés».

DON CÁNDIDO.

PAMPLONA.—IMP. DE DR. EL ECO DE NAVARRA